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新华社香港 7月 8日电 中共中央

总书记、国家主席、中央军委主席习近平

《在庆祝香港回归祖国二十五周年大会

暨香港特别行政区第六届政府就职典

礼上的讲话》单行本繁体版、英文版，

8 日在香港由紫荆文化集团旗下联合出

版集团出版发行。

在 香 港 回 归 祖 国 25 周 年 之 际 ，

习 近平主席亲临香港，出席庆祝香港回

归祖国 25 周年大会暨香港特别行政区

第 六 届 政 府 就 职 典 礼 并 发 表 重 要 讲

话。习近平主席的重要讲话，深刻阐述

了“一国两制”理论和实践规律，在香港

社会各界引起热烈反响。习近平主席

重要讲话单行本繁体版、英文版的出版

发行，有助于港澳地区和海外读者学习

讲话精神，更加全面深入认识“一国两

制”的伟大实践和光明前景。

习近平主席重要讲话单行本繁体

版、英文版，即日起在港澳各大书店全

面上架并重点推介。联合出版集团将

面向大型社区、大专院校及中小学校

组织开展“行走的图书馆”等公益阅读

活动。

习近平《在庆祝香港回归祖国二十五周年大会暨香港特别行政区
第六届政府就职典礼上的讲话》单行本繁体版、英文版在香港出版发行

新华社北京 7 月 8 日电 十 三 届

全国人大常委会第一百二十一次委员长

会 议 8 日 上 午 在 北 京 人 民 大 会 堂 举

行。栗战书委员长主持会议。

会议听取了全国人大宪法和法律

委员会主任委员李飞作的关于反电信

网络诈骗法草案主要问题修改情况的

汇报、关于农产品质量安全法修订草案

主要问题修改情况的汇报。

委员长会议组成人员对上述法律

草案进行了审议。会议要求，要进一步

广泛听取各方面对上述法律草案的意

见建议，并予以修改完善。

全国人大常委会副委员长曹建明、

张春贤、吉炳轩、艾力更·依明巴海、万

鄂湘、王东明、白玛赤林、丁仲礼、郝明

金、蔡达峰、武维华，秘书长杨振武出席

会议。

十三届全国人大常委会举行第一百二十一次委员长会议
审议有关法律草案 栗战书主持

新华社北京 7月 8日电 中共中央

政 治 局 常 委 、国 务 院 副 总 理 韩 正 8 日

在 北京通过视频方式同欧盟委员会执

行副主席蒂默曼斯举行第三次中欧环

境与气候高层对话。

韩正表示，今年 4 月，习近平主席

与欧洲领导人以视频方式举行会见，强

调中欧要继续引领全球应对气候变化

和生物多样性合作，为双方深化相关领

域合作指明了方向。我们应充分利用

高层对话平台，进一步落实双方领导人

达成的共识，推动中欧绿色伙伴关系走

深走实。

韩正指出，中国坚定不移推动绿色

低碳发展，将从国情实际出发，扎实推

进能源绿色低碳转型，积极促进新能源

和清洁能源发展，大力提升煤炭清洁高

效利用水平，确保如期实现碳达峰碳中

和目标。中方愿与欧方进一步加强政

策规划协调对接，提升技术创新合作水

平，在能源绿色低碳转型、应对气候变

化、环境保护等领域打造更多合作亮

点。中方赞赏欧方在全球环境和气候

治理中发挥的积极领导作用，愿与欧方

继续共同推动《联合国气候变化框架公

约》第二十七次缔约方大会取得务实成

果。中方作为《生物多样性公约》第十

五次缔约方大会主席国，期待与欧方共

同 推 动 达 成 既 具 雄 心 又 平 衡 务 实 的

“2020 年后全球生物多样性框架”，为构

建地球生命共同体作出贡献。

蒂默曼斯表示，欧方高度赞赏中方推

动绿色低碳发展的有力举措和明显成效，

愿与中方加大环境、气候、能源等领域合

作力度，支持中方办好《生物多样性公约》

第十五次缔约方大会第二阶段会议。

韩 正 同 欧 盟 委 员 会 执 行 副 主 席 蒂 默 曼 斯
举 行 第 三 次 中 欧 环 境 与 气 候 高 层 对 话

7 月 8 日，我国具备深

远海测量能力的专业海道

测量船“海巡 08”轮在中国

船舶集团有限公司下水。

“海巡 08”轮由中国船舶集

团第七〇八所设计，设计

航区为无限航区，排水量

约 7500吨，设计航速 15节，

续航力达 1.8 万海里。

图为“海巡 08”轮。

新华社记者 丁 汀摄

本报北京 7 月 8 日电 （记者吴月）记者

日 前 从 教 育 部 新 闻 发 布 会 上 获 悉 ：截 至

2021 年 ，全 国 高 中 阶 段 教 育 毛 入 学 率 达

91.4%，比 2012 年提高 6.4 个百分点。

“10 年来，我国统筹普通高中教育和中

等职业教育，以教育基础薄弱地区为重点，

着力补齐教育资源短板，高中阶段教育普及

水平显著提升。”教育部基础教育司负责人

表示。

办学规模持续扩大。2021 年，全国普通

高中总数达 1.46 万所，在校生 2605.03 万人，

分别比 2012 年增长 7.97%和 5.59%，为更多适

龄学生提供了接受普通高中教育的机会。

毛入学率不断提高。2020 年，全国及各

省（区 、市）高 中 阶 段 教 育 毛 入 学 率 均 达 到

90%以上，如期实现国家确定的普及目标。

2021 年，全国高中阶段教育毛入学率进一步

提高到 91.4%。

中西部普及提升幅度最大。教育部与中

西部 10 个普及水平较低的省份签订了普及

攻坚备忘录，建立协同机制，强力推进普及攻

坚，这 10 个省份毛入学率 10 年平均提高了

17.02 个百分点，有的省份提高近 30 个百分

点，明显缩小了区域教育发展差距。

与此同时，教师素质明显提高。10 年来，

普通高中专任教师总数大幅增加，由 159.5 万

人增加到 202.83 万人，增长 27.17%，生师比由

2012年的 15.47∶1优化到目前的 12.84∶1。

全国高中阶段教育毛入学率达全国高中阶段教育毛入学率达 9191..44%%
普通高中专任教师总数 10 年来大幅增加

“按现在的行情，卖鲜玫瑰

花，一亩地收入超过 4000 元；

加工成玫瑰花酱，一亩地收入

能过万元。”帕坦穆罕·阿卜杜

热曼把玫瑰花视若珍宝。可

就在 4 年前，对种植玫瑰花的

前景，她可不像现在这样信心

满满。

帕坦穆罕的家乡夏玛勒巴

格村，位于新疆维吾尔自治区

和田地区于田县。这里地处塔

克拉玛干沙漠南缘，自然环境

恶劣，经济基础薄弱，曾属深

度贫困地区。虽然当地有种

植玫瑰花的传统，但由于种植

分散、管理粗放，收益不高。

在 打 赢 脱 贫 攻 坚 战 的 过

程中，于田县将玫瑰花产业作

为重要支柱产业来培育，产业

发展水平和效益不断提升，全

县玫瑰花种植面积达到 4.9 万

亩。2021 年，玫瑰花产业助力

于田县 3916 户农民实现稳定

增收。

“ 技 术 不 用 愁 ，有 技 术 人

员指导；销路不用愁，村里会

帮 大 家 打 开 销 路 。”2018 年

春 ，在 夏 玛 勒 巴 格 村 第 一 书

记 杨 益 民 的 引 导 下 ，帕 坦 穆

罕 把 家 里 的 4 亩 地 全 种 上 了

玫 瑰 花 ，来 年 就 赚 了 1 万 元 。

后来，村里成立农产品加工专

业合作社，生产玫瑰花茶、玫

瑰 花 酱 等 产 品 。 帕 坦 穆 罕 报

名到合作社务工，当时每月工

资 2500 元。

“ 依 靠 玫 瑰 花 ，我 们 一 家

人脱了贫，也过上了好日子。”

帕坦穆罕一脸笑容。

习近平总书记指出，乡村

振 兴 的 前 提 是 巩 固 脱 贫 攻 坚

成 果 ，要 持 续 抓 紧 抓 好 ，让 脱

贫群众生活更上一层楼。为深入贯彻落实习近平总书记

重要指示精神，着眼巩固拓展脱贫攻坚成果，自治区对脱

贫地区特色产业给予重点支持和长期培育。“我们安排专项

资金，集中力量打造红枣、核桃、设施蔬菜等重点产业，加强

环塔里木盆地、吐鲁番—哈密盆地、天山北坡、伊犁河谷等

特色农产品优势区建设，不断丰富乡村产业业态。”新疆维

吾尔自治区农业农村厅党组书记、乡村振兴局党组书记曹

志文说。

延伸产业链，提升附加值，于田县形成了从培育、种植

到加工的玫瑰花产业链，开发的五大类 100 多个品种的玫

瑰花产品远销北京、上海、广东等地，玫瑰花产业产值达

1.12 亿元，受益群众户均年纯收入超过 2.1 万元。

天山南北，一个个特色产业正茁壮成长，为脱贫地区发

展持续注入动能，助力乡村振兴，让各族群众共享发展成果。

在克孜勒苏柯尔克孜自治州阿图什市，无花果成为当

地农民的“致富果”。过去，由于运输难、储存难，无花果鲜

果销售范围有限。 （下转第三版）
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奔 腾 不 息 的 长 江 ，中 华 民 族 的 母

亲河。

推动长江经济带发展是以习近平

同志为核心的党中央作出的重大决策，

是 关 系 国 家 发 展 全 局 的 重 大 战 略 。

习 近 平 总 书 记 强 调 ，“ 要 坚 持 把 修 复

长 江生态环境摆在推动长江经济带发

展工作的重要位置，共抓大保护，不搞大

开发。”“要走生态优先、绿色发展之路。”

用刚性制度保障国家重大区域发

展战略落地见效。中央生态环境保护

督察坚持严的基调，敢于动真碰硬，紧

紧围绕“共抓大保护、不搞大开发”的要

求，聚焦长江“十年禁渔”、岸线保护、水

生态保护修复、污染防治等方面问题，

督促沿江 11 省市大力推进生态环境整

治，协同推动长江经济带高质量发展。

把绿色发展的底色铺好

习近平总书记指出：“生态环境保

护和经济发展不是矛盾对立的关系，

而是辩证统一的关系。只有把绿色发

展的底色铺好，才会有今后发展的高

歌猛进。”

中央生态环境保护督察着力推动

长江流域一系列生态环境问题解决，一

幅人水和谐的画卷逐渐显现。

“江边曾经有很多码头和工厂，空

气中弥漫着怪味。”江苏省南通市一名

摄影爱好者这样描述五山及沿江地区

以往的景象。现在，这里已变身滨江绿

地花海。

五山及沿江地区拥有长江岸线约

14 公里。 2016 年，中央生态环境保护

督察指出港口码头污染问题后，南通市

启动生态保护修复工程，着力破解沿江

地区几十年工业集聚带来的生态之困。

如今，二十大类 200 多个生态保护

修复项目顺利完成，让五山及沿江地区

变成了一道美丽的风景线。

在中央生态环境保护督察的有力

推动下，湖北省武汉市汉阳炼钢厂冷却

池地块，也发生了这样的“生态蝶变”。

汉阳区张之洞体育公园内，红花绿

草，生机盎然。多年前，这里还是一片

脏乱差的污染之地。2018 年第一轮中

央生态环境保护督察“回头看”期间，督

察组收到群众信访件，反映汉阳炼钢厂

冷却池地块长期无人管理，残破杂乱，

市民渴望变“脏乱差”为“生态绿”。

中央生态环境保护督察指出问题

后，当地政府下定决心，解决百姓身边

的急难愁盼问题。 2019 年，2000 多平

方米的违规建筑全面拆除，建成街心花

园。2020年，环境整治升级，投资 5800万

元，一座综合性体育公园拔地而起。

随着中央生态环境保护督察全面

开展，长江沿岸出现许多这样“华丽转

身”的故事——

在重庆市涪陵区，中国中化下属涪

陵化工有限公司的环境问题得到有效

整改。中化涪陵南岸浦厂区全面停产，

52 公里外，一座新厂建成投产。原厂区

磷石膏堆场从“灰漫天”到“花满园”，如

今变成了石龙山公园。

在安徽省安庆市，江豚自然保护区

生态环境问题整改成为污染防治攻坚

重点工程。《安庆市长江江豚保护条例》

出 台 实 施 ，长 江 安 庆 段 江 豚 数 量 从

2015 年的 130 至 150 头，增加到 2020 年

的 180 至 200 头。

在上海市，石洞口污水处理厂的部

分雨污水一度经由宝山 5 号泵站溢流

长江。 （下转第四版）

守 护 一 江 碧 水 浩 荡 东 流
—中央生态环境保护督察成效综述之一

本报记者 刘 毅

本报北京 7 月 8 日电 （记者韩鑫）中国

中小企业协会 8 日公布我国中小企业经济运

行情况。数据显示，6 月份，我国中小企业发

展指数为 88.4，环比上升 0.2 点，止跌回升，分

行业指数和分项指数全面向好。

分行业来看，工业、建筑业、交通运输邮

政仓储业、房地产业、批发零售业、社会服务

业、信息传输计算机软件业和住宿餐饮业指

数全面回升；其中，住宿餐饮业指数升幅最

大，比上月回升 0.6 点。建筑业、交通运输邮

政仓储业和批发零售业指数已连续两个月

上升。

“随着一揽子稳增长政策持续发力，企业

开工率稳步回升，经济运行呈企稳回升态势，

中小企业景气状况有所改善。”中国中小企业

协会有关负责人说。

企业信心开始恢复。 6 月，反映企业信

心的宏观经济感受指数为 97.0，比上月上升

0.2 点，结束了下滑局面。市场预期改善。6月

市场指数为 80.8，环比上升 0.3 点。所调查的

8 个行业中，国内订单指数和销售量指数均

全面上升。

66 月中小企业发展指数回升月中小企业发展指数回升
住宿餐饮业等 8 个分行业指数全面向好

重庆团结村中心站，华晨斯

威汽车销售公司的货品装满了

整整一列火车。

“以前沿长江出海，绕一圈

再往南，我国西部地区商品出口

到东盟国家，靠江海联运要耗时

一个月左右。”公司海外部负责

人余波感叹，“现在走西部陆海新

通道，从重庆铁路发货，然后在广

西港口上船，最快 4 天就能到达

越南。通过西部陆海新通道，去

年我们出口汽车超过3000辆，今年

计划出口 4000 辆。”

从 2017 年重庆开出首趟铁

海联运常态化班列以来，西部陆

海 新 通 道 货 运 量 已 经 持 续 4 年

增长。

“在 西 部 陆 海 新 通 道 上 ，重

庆的货运量总量不断上升而占

比则逐渐下降，2021 年占西部所

有省份的 30%左右。”在陆海新通

道运营有限公司董事长王渝培

看来，这说明各省份共商共建共

享西部陆海新通道的力度越来

越大。

一 增 一 降 之 间 ，西 部 陆 海

新通道越来越红火，朋友圈越扩

越大。

习 近 平 主 席 在 中 国 — 东 盟

建立对话关系 30 周年纪念峰会

上指出，要高质量共建“一带一

路”，进一步打造“一带一路”国

际产能合作高质量发展示范区，

欢迎东盟国家参与共建国际陆

海贸易新通道。

2017 年 9 月，南向铁海联运

通道常态化运行班列在重庆首

发 ，陆 海 新 通 道 从 愿 景 变 为 现

实 。 2019 年 8 月 ，《西 部 陆 海 新

通道总体规划》印发，要求充分

发挥重庆位于“一带一路”和长

江 经 济 带 交 汇 点 的 区 位 优 势 ，

建设通道物流和运营组织中心。

如今，以重庆、成都、广西北部湾港及海南洋浦港 4 个重

要枢纽为支撑，我国西部地区有了一条更短更快的出海通

道。东盟的产品也有了运往我国西部的快速通道，还能接续

转搭中欧班列直达欧洲。

通道不断生长延伸。铁路方面，中老铁路开通后，重庆迅

速开行全国第一批中老铁路（重庆—万象）班列，并实现“周周

班”常态化运行。今年 3 月 26 日，西部陆海新通道中越（重庆

果园港—越南河内）首趟国际跨境货运班列开行，又为重庆—

东盟跨境贸易带来新机遇。港口方面，广西钦州正在建设国

内首个海铁联运自动化集装箱码头，北部湾港集装箱航线达

60 余条。

贸易规模不断壮大。东盟已连续 3 年成为重庆第一大

贸易伙伴。2021 年，重庆与东盟进出口额达 1292 亿元，同比

增长 15.2%；重庆实际利用东盟国家外资 16.36 亿美元，同比

增长 124%；重庆对东盟国家实际投资 4673 万美元，同比增

长 41%。 （下转第三版）
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